

BOLETÍN CIESS No. 1

AÑO 1. SERIE 1

Enero-marzo 1993

Publicación Trimestral

Emilio Gamboa Patrón

Presidente de la CISS

Genovevo Figueroa Zamudio

Secretario General de la CISS

Alvaro Carranza Urriolagoitia

Director del CIESS

Coordinadora Editorial

Olga Palmero Zilveti

Edición

Juan José Zermeño Córdova

PRESENTACION

La elaboración de un boletín del CIESS, ha sido una necesidad reconocida en diversos foros internacionales y en la puesta en práctica de eventos educativos, que precisan de un enlace entre las actividades precedentes con los proyectos de docencia futuros, que produzca una línea continua de información entre las diferentes instancias involucradas en las actividades del CIESS.

Cumpliendo estos propósitos, el Boletín CIESS que se inicia en esta fecha, tiene como objetivos proporcionar esta información ágil y oportuna acerca de las actividades que realiza el Centro de Estudios, tanto en la sede como fuera de

ella, a profesores, participantes, instituciones, organismos internacionales y universidades y a la comunidad de la seguridad social americana.

Con motivo del 30 Aniversario se edita este primer ejemplar, cuya estructura se prevé en espacios de editorial, y secciones referidas a profesores, participantes, cursos en sede y fuera de ella, eventos especiales, cronologías y todas aquellas noticias que interesan en cuanto a la difusión, resultados y productos de los eventos académicos.

Esperamos, con la edición de este primer ejemplar, que el boletín se convierta en lo sucesivo en la publicación que sirva de apoyo directo a las actividades de este Centro.

EDITORIAL

XXX ANIVERSARIO DEL CIESS.

"México comparte el anhelo universal de garantizar a todos los hombres, los beneficios de una paz constructiva, solidaria en las grandes necesidades colectivas, respetuosa del derecho de la soberanía, para que el hombre pueda disfrutar íntegramente del sentido creador de su trabajo, bajo el amparo de la seguridad y justicia sociales."

Extracto del mensaje del Sr. Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Lic. Adolfo López Mateos en la Ceremonia Inaugural de la Fundación del CIESS, el 19 de marzo de 1963.

Creado por las Resoluciones núms. 34, 55 y 58, que le dieron origen como órgano docente y de capacitación e investigación de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, en sus 30 años inicia una nueva etapa al servicio de la seguridad social continental.

En su trayectoria, la acción del CIESS puede ser apreciada en su permanente tarea de formación y capacitación dirigida a todos los niveles que conforman los recursos humanos de las instituciones, en la amplia gama de modalidades que prevén sus programas anuales, tanto en sede como fuera de ella y en otros eventos académicos específicos. Asimismo, sus trabajos de investigación, divulgación e intercambio de experiencias, constituyen avances importantes en el logro de una actualización constante en el campo de la seguridad social.

Casi 20,000 participantes provenientes de todo el Continente Americano en cerca de 900 cursos impartidos en sede y fuera de sede, hablan de la enorme tarea al servicio de la seguridad social americana.

Las acciones de concertación con los organismos internacionales que apoyan sus programas, el desarrollo y partici-

pación conjunta en eventos académicos con universidades de varios países del mundo, la cooperación con las instituciones americanas de seguridad social, marcan fehacientemente el compromiso de servicio que ha sido reconocido al CIESS por la seguridad social internacional.

Un nuevo impulso a las políticas de capacitación del CIESS se imprime actualmente por el Presidente de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, Lic. Emilio Gamboa Patrón, quien ha dado lineamientos precisos a las nuevas acciones que se desarrollarán.

En este marco, la Secretaría General de la CISS, a cargo del Dr. Genovevo Figueroa Zamudio y la Dirección del CIESS, prevén estrategias para impulsar la internacionalización de las actividades docentes.

Hoy, 19 de marzo de 1993, se rinde un reconocido homenaje a sus creadores, a las instituciones americanas de seguridad social, a los organismos internacionales, a sus distinguidos maestros y a su personal que concurren al cumplimiento del compromiso de poner al servicio de la seguridad social americana el funcionamiento de este Centro y que seguramente apoyarán el reto de su modernización para encarar los proyectos de capacitación y docencia, de la seguridad social del futuro, a la que todos aspiramos.

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



**Centro Interamericano de
Estudios de Seguridad Social**

Este documento forma parte de la producción editorial del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), órgano de docencia, capacitación e investigación de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.

CRONOLOGIA DEL CIESS

- 1951, Argentina.** III CISS, adopta la Resolución CISS No. 34 sobre "Ayuda Técnica a las Instituciones. Enseñanza e Intercambio del Personal Administrativo del Seguro Social".
- 1960, México, VI CISS,** adopta la Resolución CISS No 55 sobre "Selección, Capacitación y Condiciones de Trabajo del Personal de las Instituciones de Seguridad Social".
- 1960, México, VI CISS,** adopta la Resolución CISS No. 58 sobre "Creación del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social".
- 1963, 19 de marzo, México, D.F. Ceremonia inaugural del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social.**
- 1963-1967,** Se imparten 27 cursos en **Sede**, con 495 participantes provenientes de 15 países.
- 1968-1972,** Se realizan 29 cursos en **Sede** con 624 participantes y se inician los cursos **fuera de sede**.
- 1971, Ecuador, IX CISS,** se incorpora dentro de los objetivos del CIESS la función de **investigación** en el campo de docencia de la seguridad social.
- 1973-1977,** se efectúan 63 eventos académicos en sede con 1663 participantes y 7 cursos **fuera de sede**.
- 1978-1982,** se realizan en **Sede** 58 cursos y seminarios y 3 maestrías, con la participación de 34 países y 6 cursos fuera de sede.
- 1983, México,** tienen lugar las **Jornadas sobre Capacitación de la Seguridad Social**.
- 1984,** se crean las **Divisiones Académicas** Médico Social, de Actuaría y Planeación Financiera, de Salud en el Trabajo y de Administración.
- 1986, México,** en cumplimiento de los Acuerdos de la XXIX Reunión del CISS realizada en Buenos Aires, Argentina se denomina al CIESS "**Jesús Reyes Heróles**", quien fuera Director General del IMSS y Presidente del propio Centro.
- 1983-1987,** se imparten 205 cursos en **Sede** y 8 fuera de ella y varios eventos especiales con 5097 participantes en sede y 818 fuera, de 23 países.
- 1987, México, I Asamblea General Extraordinaria de la CISS,** se aprueba el Estatuto de la CISS, definiendo al CIESS como su órgano docente y de capacitación e investigación.
- 1988-1992,** se efectuaron 358 cursos en **Sede** y 50 fuera de sede, con 10448 participantes. Se inicia el I Diplomado en Estudios de Seguridad Social.
- 1989, Costa Rica, XV Asamblea General de la CISS,** se aprueba el Reglamento del CIESS.
- 1992,** se inician los programas de la **División Jurídico Social**, creada por decisión de la XXXV Reunión del CISS realizada en Brasil.
- 1993,** se conmemora el **XXX Aniversario del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social**.

AUTORIDADES DEL CIESS

JUNTA DIRECTIVA

Presidencia
 Presidente de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social
Lic. Emilio Gamboa Patrón
 Instituto Mexicano del Seguro Social (México)

MIEMBROS

Ministerio de Trabajo y Seguridad Social (Argentina)
Cr. Walter Schulthess

Belize Social Security Board
Mr. Jorge Meliton Auil

Comité Estatal de Trabajo y Seguridad Social (Cuba)
Dr. Orlando Peñate Rivero

Caja de Compensación de los Andes (Chile)
Dr. Patricio Merino Scheihing

Instituto Hondureño de Seguridad Social
Dr. Marco A. Bográn Idiaquez

Instituto Peruano de Seguridad Social
C.P. Luis Castañeda Lossio

DIRECTOR DEL CIESS

Dr. Alvaro Carranza Urriolagoitia

CURSOS EN SEDE

CURSO ORGANIZACION Y DIRECCION DE LOS SERVICIOS MEDICOS

Del 1 al 26 de febrero se realizó, a través de la División de Medicina Social, uno de los eventos docentes más antiguos del CIESS, en él participaron especialistas provenientes del IMSS, Secretaría de Salud, UNAM y de la OPS, entre otros.

Al curso asistieron 50 participantes del Instituto Salvadoreño del Seguro Social, del Instituto Nicaragüense de Seguridad Social y del Instituto Mexicano del Seguro Social.

Se realizaron seis trabajos de investigación de campo vinculados con el programa de atención materno-infantil, la prevención y control de infecciones agudas de vías respiratorias, el control del desarrollo del niño de 0-4 años, los programas de detección y control de la hipertensión arterial y de atención a la 3a. edad.

Se cumplieron los objetivos en los que se planificó el curso de identificar el contexto social del área de responsabilidad, elaborar un proyecto genérico, dirigir la integración de su grupo de trabajo, seleccionar fuentes de información útiles para el proceso de dirección y toma de decisiones e identificar los distintos estilos de dirección, así como aplicar modelos de evaluación, y desarrollar planes de acción futuros.

ADMINISTRACION DE PERSONAL

Del 8 al 26 de febrero del presente año, el CIESS por medio de la División de Administración, impartió el Curso Administración de Personal..

Los propósitos del curso fueron definir un Modelo de Administración de Personal que satisfaga requerimientos de calidad, en razón de las políticas y actividades vigentes y actualizar en el conocimiento básico de aspectos técnicos, financieros y sociales relacionados con esta materia.

El curso tuvo una duración de 15 días hábiles, con un promedio de 128 horas de trabajo académico. El temario se distribuyó en 4 módulos, relativos al tronco común, administración de personal, formación complementaria y desarrollo de casos de estudio en la administración de personal en la seguridad social.

El curso contó con 31 participantes de Bolivia, Costa Rica, Ecuador, Honduras y México.

Se realizó una evaluación teórica, que junto con la presentación de los trabajos finales, constituyó la calificación definitiva de los asistentes al curso.

CURSO MEDICINA PREVENTIVA

Este Curso, de la División de Medicina Social, fué inaugurado el 8 de marzo y finalizará el 2 de abril, y tiene como propósitos ampliar los conocimientos básicos de la medicina preventiva aplicada a los sistemas de seguridad social, incrementando su actividad en el área de trabajo del participante y en consecuencia en su institución.

Sus objetivos son dirigir la realización de un análisis situacional en una área geográfica, elaborar programas de medicina preventiva en razón de los padecimientos que afectan a la población a su cuidado, organizar la participación multidisciplinaria en los programas de medicina preventiva y

analizar los resultados de los programas para decidir las modificaciones pertinentes.

Participan 33 funcionarios de Bolivia, Honduras, Ecuador y México, y cuenta con maestros destacados del IMSS, Escuela Nacional de Salud Pública, Universidad Autónoma Metropolitana, FES Zaragoza, Confederación de Cámaras Industriales, UNAM y del Centro de Ciencias de la Salud.

DEMOGRAFIA: METODOS Y MODELOS

Este curso tiene lugar a través de la División de Actuaría y Planeación Financiera, se inició el 15 de marzo y finaliza el 2 de abril, y participan 23 funcionarios de: Bolivia, Colombia, Costa Rica, Honduras, El Salvador y México, todos ellos provienen de instituciones de seguridad social, universidades y organismos públicos.

El evento tiene como propósito el análisis de las diferentes variables que miden los cambios demográficos y trata, entre otros temas, acerca de los métodos y modelos comúnmente usados para el estudio del comportamiento de los grupos de asegurados, mediciones, fuentes de información, alcances de la demografía, tendencias, políticas de población y sus efectos en el grupo de asegurados y cotizantes.

El cuerpo docente está integrado, entre otros, por especialistas de El Colegio de México y de la UNAM. Se impartieron, dentro de este ciclo, conferencias magistrales, sobre "La seguridad social y el cambio demográfico", y sobre "Envejecimiento de la población y sus repercusiones en la seguridad social", esta última a cargo de especialistas de la Secretaría de Salud de México.

CURSOS FUERA DE SEDE

BOLIVIA

Con el propósito de examinar la seguridad social integral en el Continente Americano dentro de las corrientes contemporáneas, detectando prioridades y alternativas, el CIESS a través de la División Jurídico Social y el Instituto Boliviano de Seguridad Social realizaron conjuntamente el Seminario "**Problemas Contemporáneos de la Seguridad Social**", en la ciudad de La Paz, Bolivia, del 25 al 29 de enero pasado.

Se contó con profesores de varias instituciones bolivianas: Instituto Boliviano de Seguridad Social, Ministerios de Salud y de Trabajo y Universidad Mayor de San Andrés, así como de la Organización Panamericana de la Salud y del CIESS, que con el apoyo de la UNAM, participó a través de dos profesores.

El Seminario contó con la asistencia de 41 profesionales de diversas instituciones bolivianas de seguridad social y del Instituto Nacional de Pensiones de El Salvador, que se dieron a la tarea de discutir la problemática estructural de la seguridad social, sus retos de universalización, el concurso privado y el fortalecimiento estatal, su escenario en América en la década de los 90's, estrategias financieras y políticas de pensiones, su articulación en la integración económica y sus prospectivas.

El Seminario formuló conclusiones entre las que se anotan las referentes a la continuación de eventos de actualización como el precedente y a la revisión detenida del sistema de seguridad social boliviano que permitió una actualización indispensable para los directivos participantes.

Seminario Importancia de la prevención y promoción de la salud y seguridad en el trabajo

El CIESS por medio de la División de Salud en el Trabajo realizó del 25 al 29 de enero en La Paz, Bolivia, este Seminario cuyos objetivos se enfocaron a sensibilizar a los responsables de mantener la salud e integridad física de los trabajadores de los centros laborales, identificando estrategias e integrando recomendaciones y conclusiones en acciones concretas relacionadas con la prevención.

El Seminario se enfocó al estudio de las enfermedades y accidentes de trabajo en América Latina, al proceso de modernización industrial, a las políticas de salud y seguridad y al papel de las instituciones en la promoción y prevención.

Participaron 36 profesionales y técnicos de 16 instituciones de Bolivia y se contó con la participación de profesores nacionales y del CIESS, OPS y la OIT. Se elaboraron recomendaciones para implementar sistemas de información y estadísticas, políticas y estrategias de salud y otros.

COSTA RICA

El CIESS, a través de la División Jurídico Social y el CENDEISS, realizaron el **II Curso Regional sobre "Teoría y Práctica de la Seguridad Social, Centroamérica y Panamá"**, del 15 al 26 de febrero en la ciudad de San José, Costa Rica.

El curso, fue inaugurado por el Dr. Alvaro Carranza Urriagoitia, Director de este Centro y por el Dr. Mario Pacheco Mena, Director del CENDEISS.

Este evento académico inicia un ciclo de cursos regionales, que apoyan las actividades del CIESS en su nueva etapa, y es por ello que en esta ceremonia se expresó por parte de la Dirección el propósito que anima de profundizar en el estudio de la problemática de la seguridad social en Centroamérica, convirtiendo la enseñanza en una herramienta para el avance de los sistemas de la Subregión.

Se contó con el apoyo de profesores de la Caja Costarricense de Seguro Social, CENDEISS, Universidad de Heredia, Ministerio de Salud, expertos invitados a título personal y por parte del CIESS, fue profesora del curso Olga Palmero y Angel Flores Alvarado, participó por la Coordinación General del Programa IMSS-Solidaridad.

Al evento asistieron 30 profesionales costarricenses, que realizaron trabajos de investigación sobre temas vinculados con el marco legal comparativo de la seguridad social en la subregión, los principios de la seguridad social, la privatización y el papel del estado, los sistemas locales de salud y otros aspectos vinculados con los problemas contemporáneos de la seguridad social.

CHILE

Revisión de los Sistemas de Seguridad Social en América Latina, Rol del Sector Privado y Participación del Estado.

Del 29 al 31 de marzo tendrá lugar en Santiago de Chile este Seminario que ha sido programado por el CIESS, a través de la División Jurídico Social, con la Caja de Compensación de los Andes y la Subregión III de la CISS.

En este evento en el que se revisarán los aspectos vinculados con la participación del estado y el concurso privado en la seguridad social, se analizarán experiencias de los países del Continente en esta materia y se contará para tal fin con expertos invitados de las instituciones americanas de seguridad social, de organismos internacionales, del CIESS y de expertos invitados.

EVENTOS FUTUROS (EN LA SEDE)

Curso: Servicios de Atención Médica en la Rehabilitación Integral de los Discapacitados

Del 12 de abril al 7 de mayo tendrá lugar a través de la División de Medicina Social, este curso que abordará entre otros temas, la identificación de los problemas de los minusválidos y sus relaciones causa-efectos sociales, económicos y de salud.

Los objetivos de este curso son identificar las causas de minusvalencia y sus repercusiones, aplicar los aspectos teórico y prácticos en la rehabilitación física y mental, integrar equipos multidisciplinarios y elaborar planes y programas en esta materia.

Este curso está dirigido a médicos, enfermeras, trabajadores sociales, terapeutas físicos y ocupacionales, así como especialistas en cualquiera de las ramas de la rehabilitación.

Curso Taller Programación en Salud y Seguridad en el Trabajo

Se realizará del 12 al 23 de abril, con los propósitos de contribuir a la instrumentación de programas y políticas de salud en el trabajo, apoyando a las instituciones de seguridad social y con los objetivos de que al término del curso los participantes sean capaces de aplicar las metodologías de salud, higiene y seguridad, aplicar los principios de la planeación y formular programas de prevención.

Está dirigido a médicos, ingenieros, administradores y a otros profesionales y técnicos.

Seminario Internacionalización de la Seguridad Social. Conmemorativo del XXX Aniversario del CIESS y L del IMSS, que se llevará a cabo del 26 al 30 de abril en la sede del CIESS.

Este seminario, que se realizará por la División Jurídico Social, tiene como propósito discutir la seguridad social moderna en sus relaciones con políticas económicas y sociales en el Continente, precisando sus avances y sus retos en el marco de acuerdos internacionales y su articulación actual. Asimismo, debatir en el campo internacional, el carácter de los modelos americanos de seguridad social, el papel de los organismos internacionales y el marco de referencia de los sistemas avanzados en la región.

El seminario está dirigido a funcionarios y/o gerentes de nivel directivo y medio de las instituciones de seguridad social, egresados de los cursos del CIESS y está abierto a profesores e investigadores en seguridad social.

Curso- Taller Fundamentos de higiene industrial.

Se realizará del 17 al 28 de mayo, especialmente dirigido a ingenieros, médicos, técnicos en salud y en seguridad y biólogos y otros profesionales que realicen actividades preventivas y de mejoramiento de las condiciones y medio ambiente de trabajo.

Son sus propósitos incrementar el número de profesionales y técnicos en este campo y proponer medidas preventivas a los problemas de higiene y seguridad en los centros de trabajo.

Curso-Taller Capacitación Gerencial para la Excelencia y la Calidad Total

A través de la División de Administración el CIESS prevé la realización de este curso-taller del 17 de mayo al 4 de junio, dirigido al personal administrativo de las instituciones de la seguridad social con experiencia de más de cinco años en funciones directivas, que tienen interés para mejorar su comportamiento gerencial y/o a los que participen en planeación, aplicación y supervisión de programas de calidad total.

Curso Presupuestos: Elaboración y Control

Se efectuará del 7 al 25 de junio en la Sede con el propósito de dar una visión general de la técnica presupuestal aplicada a organismos públicos, en base a herramientas que ayuden a los participantes a la toma de decisiones a diferentes niveles en las instituciones.

El curso estará dirigido a funcionarios de instituciones públicas responsables de las áreas de presupuestos, contraloría, tesorería, finanzas y a técnicos contables o financieros encargados de su elaboración.

Seminario Administración de las Relaciones Públicas en las Instituciones de Seguridad Social

Se realizará por la División de Administración del 14 al 18 de junio con los objetivos de analizar las necesidades de comunicación social y relaciones públicas en las instituciones de seguridad social, asimismo identificar programas, evaluar resultados y discutir los métodos utilizables en esta materia.

Está dirigido a encargados de la planeación, operación y evaluación de programas de comunicación social y relaciones públicas en las instituciones de seguridad social.

Taller Capacitación en Base de Datos en Emergencia con Sustancias Químicas.

Este taller se inscribe en los propósitos de apoyar en la preparación de personal en este campo y está dirigido en forma especial al personal relacionado con respuestas a emergencias y seguridad pública, promotores de seguridad e higiene, funcionarios de instituciones de seguridad social y salud y grupos industriales. Se efectuará del 14 al 28 de junio.

EVENTOS ESPECIALES

Visita técnica a Costa Rica

Para impulsar los nuevos proyectos del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, su Director, el Dr. Alvaro Carranza Urriolagoitia, realizó una visita de carácter técnico a la Ciudad de San José, Costa Rica del 14 al 17 de febrero.

En esta ocasión se entrevistó con el Dr. Elías Jiménez Fonseca, Director Ejecutivo y el Consejo de la Presidencia Ejecutiva de la Caja Costarricense del Seguro Social y el Cuerpo Directivo del CENDEISS.

El propósito de las reuniones fue hacer del conocimiento de la reestructuración de actividades académicas fuera de sede, priorización de eventos solicitados para 1993 y los criterios a los que se sujetarán las actividades del CIESS. Se trataron asuntos relativos a los convenios, a la difusión de eventos en la Subregión Centro Americana para propiciar una mayor participación a los mismos, asuntos de becas, de selección de candidatos y otros.

El Director del CIESS inauguró en esta ocasión el Curso Regional sobre Teoría y Práctica de la Seguridad Social referente a Centro América y Panamá y se definieron con el CENDEISS aspectos relacionados con los cursos que se realizarán durante 1993.

Visita técnica a la sede de la OPS, OEA y Administración de la Seguridad Social de los Estados Unidos de América.

OPS

El Director del CIESS realizó una serie de reuniones con las autoridades de la OPS en la Ciudad de Washington, del 1º al 4 de marzo con el propósito de acordar acerca de las actividades conjuntas, que, en base al Convenio suscrito con este organismo se prevén en el campo de acción del CIESS.

En este sentido se realizaron varias entrevistas con funcionarios que dirigen programas específicos y se presentaron propuestas de trabajo por parte del CIESS en lo tocante a materias médico social, jurídico social y de salud en el trabajo.

Reunión con autoridades de la OEA

Durante su estancia en Washington, el Director del Centro se entrevistó con autoridades de la OEA, para reafirmar los compromisos de colaboración con ese organismo, sobre asuntos vinculados con programas de becas, apoyo de especialistas y otras acciones conjuntas que se vienen desarrollando.

Finalmente, se realizaron reuniones con directivos de la Social Security Administration, quienes ofrecieron apoyo especialmente en materia de recursos de cómputo y de profesores bilingües para actividades especialmente dirigidas al Caribe de habla inglesa.

CONTENIDO

- PRESENTACIÓN
- EDITORIAL
- CRONOLOGÍA DEL CIESS
- AUTORIDADES DEL CIESS
- CURSOS EN SEDE
- CURSOS FUERA DE SEDE
- EVENTOS FUTUROS
- EVENTOS ESPECIALES
- PUBLICACIONES Y BIBLIOTECA

BICISS I, es la bibliografía de seguridad social preparada en el disco óptico bibliográfico elaborado por el CIESS con la colaboración de la Universidad de Colima en México, con la base de datos, y entre otros la Revista de Seguridad Social, más de 15,000 registros de la producción intelectual de especialistas en el campo de la seguridad social y cuenta con más de 2,200 registros en texto completo. Se considera un instrumento de gran utilidad para la búsqueda y recuperación automatizada de información y apoyo a la docencia e investigación. Para informes acerca de la disponibilidad del BICISS I, recurrir al CIESS.



CENTRO INTERAMERICANO DE ESTUDIOS DE SEGURIDAD SOCIAL

Organo docente y de capacitación e investigación de la CISS

BOLETÍN CIESS No. 1
Publicación Trimestral

AÑO 1. SERIE 1 Enero-marzo 1993

Calle San Ramón s/n
esquina avenida San Jerónimo
San Jerónimo Lídice
C.P. 10100 México, D. F.

Tel. 595-00-11
Fax 595-06-44